
4-5
2018年11月22日星期四

本版编辑/王文佳 视觉设计/窦云阳

!特别报道奋进新时代
壮阔东方潮

会展
之都
本报记者 张钰芸

上海车展打响第一枪

进博会、上交会、上海车展、工博会、美博
会、医药展、华交会……一年 !"#天，上海的展
馆里大大小小的展会不断，预计到 $%$%年，上
海年展览总规模将达到 $%%%万平方米。但上世
纪 &%年代以前，上海却几乎无会展业可言。
改变发生在改革开放之后。'(&)年，中国展

览业从计划经济体制转向市场经济体制，*()+
年上海贸促会以及上海首家展览公司———上海
国际展览有限公司正式成立，会展业的“国家
队”成功组建。当时上海会展界只有数十家国营
企业，无论是软件水平还是硬件水平都无法达
到现代展览业发展的要求。展馆只有新中国成
立后建成的上海展览中心和上海农展馆，总展
览面积 $万平方米。专业会展公司数量很少，主
办者大都是港台和欧洲机构，展会则主要是国
外友好城市举办的一些来华展示活动。

但对外开放成为中国的一项基本国策，上
海车展成为一扇打开的窗口。上海大众成立 +

个月后，*(),年 &月 -日，第一届上海车展在上
海展览中心横空出世。尽管当时 *.,万平方米的
展览场地，仅仅陈列 */%余辆车，却吸引了约 *%

万观众。当时的报道称，“这是一次展示 )%年代
汽车工业新成就、谋求汽车工业交流与合作的
盛会。”奔驰、通用、福特、雷诺、雪铁龙、标致、菲
亚特、日产、马自达等国际巨头们开始露面。至
此，拉开了上海车展三十多年的高速发展序幕。

$%世纪 (%年代初期，会展业进入了成长和
壮大的发展阶段。中国的专业展览公司、展览服
务商也逐步出现并蓬勃发展。从那时起，国际展

览业协会与中国会展业的联系也逐步建立，并
不断密切。北京、上海、广州等会展业较为发达
的城市陆续建立了会展业行业协会。

此外，中国汽车市场巨大的潜力，也让每逢
单年举办的上海车展完成了体量上的快速扩
张：*((-年上海车展从上海展览中心迁至上海
国际展览中心举行；$%%*年上海车展在上海国
际展览中心、上海世贸商城和上海光大会展中
心三馆联动，展览规模达到 #万平方米；$%%-年
是一届具有里程碑意义的上海车展，主办方进
行了组织架构重组和重新定位，并成功移师上
海新国际博览中心，各项数据均创历史新高，被
全球各大汽车厂商正式列为“0级车展”，成为
其竞相追逐的舞台。

$%*, 年的上海车展迎来了自己的而立之
年，并移师目前世界上面积最大的建筑单体和
会展综合体———国家会展中心（上海）举办。展
出规模由 $%*!年的 $)万平方米直接扩增至 !,

万平方米，几乎囊获了国内外所有汽车品牌。同

时，以特斯拉等为代表的新能源汽车、智能互联
汽车的高调亮相，也引领了世界汽车产业变革
的新浪潮，成为上海加快向科技创新中心进军
的缩影，也成为了上海的一张城市名片。

东西展馆!两翼齐飞"

$%%*年 **月，德资背景的上海新国际博览
中心投入运营，上海拥有了现代化的大型展览
馆，并带动整个浦东新区的会展业发展。时隔 *!

年之后，位于青浦区的国家会展中心（上海）竣
工，这座外观呈四叶草造型的世界最大会展综
合体的建成，使上海拥有超过 *%%万平方米的
可用场馆，成为全国和亚洲展馆面积最大、硬件
设施一流的展览城市。至此，上海会展业从展馆
布局上来说，形成双管齐下、两翼齐飞的新格局。

上个世纪，浦东展览业基本为零，上海新国
际博览中心的建成改变了这一状况。作为上海
新国际博览中心的总经理，迈克尔感到无比自

豪：新国际博览中心被国际展览联盟（123）誉为
“全世界最繁忙的会展中心”，同时也是全球综
合效益最佳、股东投资回报率最高的国际会展
中心之一，每年到这里来的专业买手达 ,4%万
人次，参与观众达 *%%%万人次。而他本人也荣
获了 $%*&年上海市“白玉兰纪念奖”，这是上海
市政府为在沪优秀外籍人士颁发的特殊奖项，
旨在表彰他们在上海各领域做出的突出贡献。

在此后很长一段时间里，新国际博览中心
都是上海最大的展馆，承接一系列重要展会，见
证上海会展业与国际接轨的快速发展阶段。十
几年后，上海会展业频频发出呼声，很多大型展
览想扩容，但一直苦于找不到合适的展馆，多年
没有特大型展馆成为行业发展的瓶颈。由此，国
家会展中心（上海）应运而生。
“$%*$年，时任商务部部长陈德铭把我叫

去，说想在上海建一个新展馆，让我调研以中国
会展业的世界地位而言，是否需要如此大型的
展馆。”当时的王志平还是负责广交会承办工作

! ! ! !会展业是三
大无烟产业之
一。所谓会展经
济，则是指通过
举办各种形式的
会议和展览带动
相关产业的发
展，促进社会财
富增长的经济活
动的总称。会议
和展览的繁荣，
不仅成了一个
城市积聚财富
的重要渠道，而
且还是增长无形
资产、全面提升
城市形象的有效
方式。
根据国际上

的统计，会展业
给当地带来的相
关产业的产值
与展会本身的
收入之比是(!

*，即在创造每一
元直接收入（如展费、门票）的同时，能
够在其他行业上引发 ( 倍的关联需求，
并带动建筑、加工、贸易等领域多层次的
生产诱发额。社会效益是指会展双方以
及会展所在地获得的社会影响力和示范
效应。

根据规划，到“十三五”期末，上海要
基本建成“国际会展之都”，而今年正是
“十三五”规划实施的关键之年。市商务委
主任尚玉英表示，《“十三五”时期上海国
际贸易中心建设规划》明确了到“十三五”
期末上海基本建成国际会展之都的目标，
到 $%$%年上海市年展览面积预期将达到
$%%%万平方米，年举办规模在 *%万平方
米以上的展会达 ,%个，进入国际展览业
协会的机构数量将达 -,家以上，国际展
面积占比达 )%5。
而为了全力打响“上海服务”品牌，打

造国内外驰名的金字招牌和城市名片，今
年上半年，市发改委提出实施的首批十三
个专项行动中，也把“建设国际会展之都”
列在其中。行动计划中指出，要以办好中
国国际进口博览会引领国际会展之都建
设，举办一批提升城市影响力的重大会展
和节庆活动，集聚和培育一批具有国际竞
争力和市场活力的会展业主体。包括做好
中国国际进口博览会城市服务保障各项
工作，继续办好中国国际工业博览会、浦
江创新论坛等一系列与城市功能密切相
关的重大会展论坛活动等。

本报记者 张钰芸

扩
大
展
览
总
面
积

提
升
国
际
影
响
力

的中国对外贸易中心董事长，为此他去了欧美、
东南亚等多个国家，和全球知名展览公司 678

面谈。“我问他们，如果你们要到中国办展会，首
选哪个城市？所有的人都回答我，上海。因为上
海是中国经济、贸易、金融的中心，再加上周边
长三角城市经济发达，办展环境也是最好的。”
多方调研之下，在上海新建大型展馆已经

板上钉钉，但选址何处还是问题。王志平告诉记
者，经过多次现场考察，青浦区映入眼帘。“这个
地方距离机场、火车站很近，进出江浙方便，物
流成本可以大大降低，这是青浦最大的区位优
势。最终我们选择了这里，事实也证明非常正
确。”在国家会展中心项目启动后，王志平的角
色也转变为“开拓者”，他成为国家会展中心9上
海:有限责任公司的首任董事长，从规划、建设
一直到运营，见证了整个过程。“我们的定位很
明确，那就是高大上。当时上海有 '&个展馆，国
家会展中心不会去和它们抢生意，而是要举办
更多的高端展会，对标国际一流水平。”

$4'+年，国家会展中心（上海）展览场馆全
面竣工，建成后的国家会展中心总建筑面积
'+&万平方米，其中展览面积达 ,4万平方米，
包括 +4万平方米的室内展厅和 '4万平方米的
室外展场，相当于 $.,个新国际博览中心。$4',
年，它正式投入运营，当年就大大提升上海会展
业的能级，上海的办展数量首次超过广州，排在
全国第一，并保持至今。“北京、广州等地的展览
都来了，它们不仅仅是移师上海举办，而是上海
给了它们扩大展览规模，提升展览能级的硬件
和软件。再加上今年举办的首届中国国际进口
博览会，国家会展中心的作用已经充分发挥。”
尽管国家会展中心（上海）已经是目前世界

上面积最大的建筑单体和会展综合体，但在王
志平看来，还是留有遗憾。“我们的室内展览面
积是世界第二大的，+4万平方米，世界第一大
是德国汉诺威展览中心，室内展览面积达到 +&

万平方米。希望上海高水平的管理手段能够弥
补这一遗憾。”

世界级展会选择上海

一个展会改变一座城，$4'4年的上海世博
会之于上海，就是这样超然的地位。)年之后，
首届进博会落地上海，更为“国际会展之都”的
建设加上重重砝码。

$44$年 -月，陈先进受命调入申博办担任
副主任，从此开始长达 '4年的世博会生涯。如
今作为上海市会展行业协会会长，陈先进如此
评价上海世博会：“一届成功、精彩、难忘的世博
会昭示着中国已有能力办一个最高级别的展览
会，这是成为会展大国的重要标志。”

世博会对上海的深远意义，对上海会展业
发展的大力促进，足以用一本书来讲述。陈先进
说，上海世博会是世界了解中国，中国走向世界
的舞台和窗口，作为中国经济全球化的缩影，世
博会也大大促进上海会展业的国际化程度，使
我们的会展业与各国的会展业相互渗透，相互
影响，相互拓展，从而为上海成为亚太地区乃至
于世界的会展中心城市之一，奠定了良好基础。

与此同时，上海世博会的举办促进了城市
基础设施的更新，还在城市运行管理、市民素质
修养等“软件”上整体提升。“以人为本、科技创
新、文化多元、合作共赢、面向未来”是上海世博
会留下的精神财富，八年之后，这 $4个字也能
为进博会的成功举办提供养料。

进博会“不是一般性的展会”，陈先进说：
“进博会将会展业和国家外交战略、国家发展战
略联系了起来，对我们从事会展业的人来说，是
非常兴奋和光荣的。”进口博览会选址上海，对
上海来说既是机遇也是挑战。

中国会展杂志社社长倪玮说，上海已经拥
有全国最大的会展体量，去年举办的国际展展
览面积超过 '$44万平方米，拥有国际展览联盟
认证的展览项目数、会员数在全国排名第一和
第二。“据我们统计，近三年以来，在上海举办的
展会数量在 ,,4个左右，预计未来总展出面积
还有增长空间，而进博会将成为撬动上海成为
国际会展之都的重要支点。”

作为进博会在会展领域唯一配套论坛，中
国会展业国际经贸论坛在上海举办，与会人士
纷纷表示，进博会已不单单是一个展会，它还是
一个推进经济全球化的公共产品，这在中国会
展业发展的历史上，将成为一个里程碑。原商务
部部长、中国外商投资企业协会会长陈德铭在
主旨发言中指出，会展业与贸易有着不可分割
的天然联系，人类社会最早的会展业雏形就是
各种集市。“今天，贸易对全球 ;<=的贡献已达
到三分之一强，这当中离不开会展业做出的贡
献。现代会展业既是国际经贸的风向标，也是各
种全球新品发布的首选平台。经济全球化，离不
开会展业的国际合作。”

纵观国内外发达地区，无不形成了发达的
会展经济。美国的拉斯维加斯、意大利的米兰、
德国的汉诺威、法国的巴黎，国内的北京、上海、
广州、深圳……会展经济已经成为世界上许多
国家国民经济新的经济增长点。而对于上海来
说，改革开放四十年来，每一个重大活动的举
办，都是城市发展的历史机遇，每一场重大展会
的召开，都是会展业再进一步的良好契机。

世界级展会提升城市 形象和品格

!"#$

!月"上海国际展览有限公司成立"

#国家队$初试啼声%

%"&'

!月" 第一届上海车展在上海展览

中心横空出世""##余辆汽车吸引

了约 "#万观众前来参观%

%"""

在上海注册的汉诺威展览公司成

为国家取消展览公司出资比例限

制之后的第一家外资展览公司%

())!

""月"上海新国际博览中心投入运

营"上海拥有了一座现代化的大型

展览馆%

*))*

$月"上海市会展行业协会成立"会

展人有了自己的家%

*)%)

上海世博会圆满举行"中国对大型

会展活动的管理水平达到世界先

进%

*)%'

%月"国家会展中心&上海'投入全

馆试运营%

*)%&

""月"首届中国国际进口博览会在

国家会展中心&上海'成功举办%

! 上海车展已经成为了上海的一张城市名片 ! &#"'人工智能大会高科技企业展台

! &#"'亚洲公务航空会议及展览会&()(*+&#"'' 本版摄影 记者 陈梦泽 徐程

! &#"'世界移动大会"展商带来最新研究成果

! 国家会展中心航拍

! ! ! !

世界上第一个以!进口"为主题的

国家级展会###首届中国国际进口博

览会日前在上海落下帷幕$ 这既是国

际贸易发展史上的新创举% 也是我国

会展业进入新的红利期的里程碑$ 从

浓缩了中国外贸发展史的广交会 %到

推动开放型世界经济发展的进博会 %

改革开放四十年% 我国会展业不但经

历了从无到有&从小到大的过程%更为

世界&国家和产业搭建起经贸交流&对

外开放的舞台$

上海历来是中国会展业的 !领头

羊"%无论是办展数量 &专业展规模还

是展出面积%用!一枝独秀"来形容是

恰如其分的$ 从上世纪
!"

年代的初试

啼声%到如今建设!国际会展之都"%一

路走来%背后是一个又一个里程碑'上

海车展打响上海会展专业化发展的第

一枪% 上海新国际博览中心投入运营

标志着现代化展馆的出现% 上海世博

会将大型国际展会的管理水平推向新

高点%首届进博会在国家会展中心(上

海) 举办更加令人瞩目**上海会展

业的!加速跑"恰如改革开放的 !同期

声"%既引领国内产业变革 %又改变城

市的面貌和品格% 成为了一张靓丽的

!城市名片"$


